

La indexación de las revistas contables en Colombia

Recibido: 17 de octubre de 2013

Aprobado: 15 de noviembre de 2013

Katherin del Pilar Méndez Huertas¹

Méndez Huertas, K. (2013). La indexación de las revistas contables en Colombia. *Activos 21*, 171-190.

Clasificación JEL: xxxxxx

Resumen

El artículo presenta algunos aspectos importantes acerca de las revistas contables que se encuentran indexadas bajo los parámetros del servicio permanente de indexación (Publindex) de Colciencias, el propósito de este trabajo es identificar los principales criterios que siguen dichas revistas para obtenerla.

El documento señala los parámetros más importantes a tener en cuenta para indexar una revista. Parte de identificar las características de las revistas de contabilidad que en la actualidad no han sido indexadas y se comparan con los criterios y trayectorias de las dos revistas de contabilidad que a la fecha si lo están (una en la categoría C y la otra en la categoría A2), finalmente se estudia a profundidad el caso de la revista *Activos* y su trayectoria para la indexación en Publindex.

1 Estudiante de sexto semestre de Contaduría Pública y de cuarto semestre de Negocios Internacionales de la Universidad Santo Tomás. Miembro del Semillero de Investigación de Contaduría Pública SINETCO. La autora agradece a la profesora Ruth Alejandra Patiño Jacinto por el acompañamiento constante en la elaboración del artículo, así como sus comentarios y sugerencias.

Palabras clave

Indexación, revistas científicas, Colciencias.

Méndez Huertas, K. (2013). The Indexing of Account Journals in Colombia. *Activos 21*, 171-190.

Abstract

This article presents some important aspects on accounting journals that are indexed under the parameters of the permanent indexing service (Publindex) of Colciencias, the purpose of this work is to identify the main criteria followed by such journals to obtain it.

The paper points out the most important parameters to be considered to index a journal. It starts from identifying the characteristics of accounting journals that currently are not indexed and compare them with the criteria and trajectories of two accounting journals that to date are indexed (one in C category and the other in A2 category), finally is studied in depth the case of the journal *Activos* and its trajectory for indexing in Publindex.

Keywords

Indexing, scientific journals, Colciencias.

Méndez Huertas, K. (2013). L'indexation des revues comptables en Colombie. *Activos* 21, 171-190.

Résumé

L'article présente quelques aspects importants, concernant les revues comptables qui se trouvent indexées sous les paramètres du service permanent d'indexation (Publindex) de Colciencias; l'objectif de cette étude est d'identifier les principaux critères suivis par ces revues pour son obtention.

Le document signale les paramètres les plus importants à tenir en compte pour indexer une revue. A partir de l'identification des caractéristiques des revues de comptabilité qui ne sont pas indexées actuellement et la comparaison avec les critères et parcours des deux revues de comptabilité qui le sont à la date, (une dans la catégorie C et l'autre dans la catégorie A2), on étudie finalement en profondeur le cas de la revue *Activos* et sa trajectoire pour l'indexation dans Publindex.

Mots clés:

Indexation, revues scientifiques, Colciencias.

Introducción

La creciente importancia de los desarrollos disciplinares en el entorno contable colombiano es un hecho destacable que ha tomado fuerza en los últimos diez años. Esto ha sido posible gracias al aumento de los recursos destinados a la investigación y a la relevancia que adquiere en las facultades de contaduría pública. Buena parte de estos esfuerzos se plantean con base en problemáticas latentes en la realidad contable: la medición del impacto ambiental de las organizaciones, los aspectos complicados derivados de la normatividad contable, como la convergencia a Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF), etc. Estos temas son dinamizadores de la investigación en contabilidad en Colombia y especialmente en un contexto en donde se hace necesario poseer información contable armonizada y unificada, lo cual le brinda a la contabilidad un talante más analítico que operativo puesto que en los marcos de contabilidad globales, el contador público va más allá de ser un simple tenedor de libros y requiere de instrumentos analíticos altamente complejos (Pyle y White, s. f.), por esto la investigación se convierte en un elemento básico para el desarrollo de competencias profesionales. Además, el entorno exige respuestas a los problemas más acuciantes que plantea la dinámica actual de la contabilidad.

La estructura de los sistemas de investigación en Colombia la divide en investigación formal e investigación formativa. La primera está reconocida por Colciencias y se direcciona a potencializar el saber y el desarrollo de las disciplinas. La segunda, hace referencia al conocimiento que el estudiante adquiere como tal en la academia y que desarrolla a través de la construcción de estudios de revisión (Valero y Patiño, 2012).

Para contribuir al desarrollo formal de la investigación son de vital importancia las publicaciones de divulgación científica. Los avances de investigación y los resultados investigativos que se difunden por estos medios permiten analizar y brindar soluciones a muchos de los problemas antes planteados, sin embargo, para confiar en la calidad de las publicaciones,

los principales sistemas de investigación se preocupan por hacer un control que permite rankear y clasificar dichas publicaciones con el fin de validar la seriedad y rigurosidad de lo que allí se difunde.

Las universidades se han preocupado por fortalecer grupos y proyectos de investigación, que se definen como

el conjunto de personas que se reúnen para realizar investigación en una temática dada, formulan uno o varios problemas de su interés, trazan un plan estratégico de largo o mediano plazo para trabajar en él y producir unos resultados de conocimiento sobre el tema cuestión. (Colciencias, s. f.).

En segunda instancia se encuentran los semilleros de investigación que acogen a estudiantes que se inician en los procesos investigativos, bajo la orientación de un investigador tutor o director.

Los resultados de estas investigaciones se publican en diversas revistas y cada una de ellas, cuando la institución lo determina, es evaluada por Colciencias de acuerdo a su contenido, a su vez la revista puede ser indexada cuando se reconocen ciertos criterios objetivos de calidad científica y editorial.

En este trabajo se presentarán los parámetros establecidos por Colciencias para la indexación de las revistas en Colombia y se mencionarán las características de las revistas indexadas actualmente (Cuadernos de Contabilidad de la Pontificia Universidad Javeriana y Lúmina de la Universidad de Manizales) que son las únicas publicaciones especializadas en contabilidad que se encuentran indexadas. Luego se exponen las características de algunas revistas que circulan en el medio académico pero que no cumplen los requisitos de indexación (revista LEGIS, la Revista Colombiana de Contabilidad, Visión Contable y Apuntes Contables), en un cuarto apartado se presentará el análisis del caso particular de la Revista Activos y finalmente se presentarán las conclusiones.

Parámetros establecidos por Colciencias para la indexación de revistas científicas

Es importante conocer y tener claro el término indexación. Este hace referencia a la clasificación de revistas que divulgan artículos científicos y que tienen una dinámica de índice temático por áreas, lo que en otras palabras podría llamarse base de datos. (Cotrino, 2009). Dicha clasificación garantiza el cumplimiento de unos requisitos de calidad .

Según el Decreto 1279 de junio del 2002 Colciencias fue designada como la entidad nacional responsable de indexar las publicaciones especializadas en cuatro categorías (C, B, A2 y A1) (Colciencias, 2013). En la tabla 1 se muestran las diferentes categorías para el proceso informatizado que tienen las revistas para la integración de la información.

Tabla 1. Estructura del Publindex de Colciencias

<p>Revistas clasificadas que están actualizando información</p>	<p>Los que han recibido por correo electrónico una identificación y una contraseña, deben integrar la información de los fascículos que han publicado luego de la última clasificación, teniendo en cuenta que la información presente en la Base Bibliográfica Nacional y que fue considerada para el anterior proceso de clasificación, no puede ser modificada.</p>
<p>Revistas que presentaron información en la última actualización y no están clasificadas</p>	<p>Para realizar su clasificación es preciso que los editores interesados hagan la solicitud de reclasificación mediante el formulario propuesto para tal fin (descargar formulario), y enviarlo por correo electrónico a la dirección contacto@colciencias.gov.co Además, deben enviar la carta de aceptación de condiciones de clasificación firmada por el editor (descargar carta) y los fascículos físicos publicados luego de que no fueron clasificados, a la siguiente dirección: transversal 9 A Bis No. 132-28, Bogotá, con el destinatario Servicio de Indexación de Publicaciones Especializadas de Ciencia y Tecnología. Considerando que la información ya presente en la Base Bibliográfica Nacional y que fue considerada para el anterior proceso de clasificación, no puede ser modificada.</p>

<p>Revistas nuevas</p>	<p>Son revistas nuevas aquellas que no han presentado información para ser indexadas y hacen la solicitud correspondiente. Los pasos que se deben seguir son: hacer la solicitud de clasificación mediante el formulario (descargar formulario) propuesto para tal fin y enviar los fascículos físicos correspondientes al último año, junto con la carta (descargar carta) de aceptación de condiciones de clasificación firmada por el editor a:</p> <p>Sistema Nacional de Indexación de Publicaciones Científicas y Tecnológicas Colombianas, Colciencias, Carrera 7B Bis No. 132 - 28, Bogotá.</p>
<p>Revistas clasificadas que solicitan ser reindexadas</p>	<p>Para realizar la re indexación en el Servicio de Indexación se debe contar con la información completa y actualizada en la Base Bibliográfica Nacional hasta el semestre inmediatamente anterior al momento de solicitar la re indexación. Es preciso que los editores interesados hagan la solicitud de re indexación mediante el formulario propuesto para tal fin (descargar formulario) y enviarlo por correo electrónico a la dirección contacto@colciencias.gov.co Adicionalmente, deben enviar la carta de aceptación de condiciones de clasificación firmada por el editor (descargar carta) y los fascículos físicos publicados y que aún no haya enviado al Servicio Permanente, a la dirección:</p> <p>Sistema Nacional de Indexación de Publicaciones Científicas y Tecnológicas Colombianas, Colciencias , Carrera 7B Bis No. 132 - 28, Bogotá</p>

Fuente: Colciencias, 2010.

Es importante mencionar que las revistas que son indexadas se mantienen en esa clasificación durante dos años, “la primera actualización comienza el 1 de enero de cada año en que se realiza la clasificación, y para la segunda actualización el 1 de julio de cada año en que se realiza la clasificación” (Colciencias, 2013). El objetivo de la vigencia de la indexación de las revistas es que constantemente se estén actualizando y mejorando la calidad de tal forma que si una revista fue indexada y no cumple con los parámetros establecidos, dentro de esos dos años puede perder la indexación. Es importante recordar que “los criterios generales de la clasificación

son calidad científica, calidad editorial, estabilidad, visibilidad e impacto” (Colciencias, 2013: 17).

También debe tenerse en cuenta que

cada revista va construyendo su propia historia dentro del Sistema Nacional de Indexación de Publicaciones Científicas y Tecnológicas Colombianas, donde se conserva tanto la información general como de sus contenidos, las sucesivas indexaciones y las categorías en que han sido clasificadas, así como los períodos de su vigencia. (Colciencias, 2010).

Lo cual quiere decir que si no se aprobó la indexación de la revista puede seguir subiendo información hasta que pueda lograrla.

Para que una revista pueda ser indexada debe tener toda la información completa y actualizada en la Base Bibliográfica Nacional hasta el semestre inmediatamente anterior al momento de solicitar la reindexación, llenar un formulario y enviarlo al correo de Colciencias (Colciencias, 2010).

Características básicas de las revistas indexadas

Para que una revista sea indexada por Colciencias, debe cumplir con un mínimo de requisitos:

- a. Tener una existencia certificada según las Normas Internacionales emitidas por el International *Standard Serial Number* (ISSN).
- b. Tener una clara y pública estructura administrativa, que corresponde al comité editorial y al editor, y al comité científico y su equivalente.
- c. Tener una periodicidad declarada y respetada (Colciencias, 2010).

Estas condiciones se hacen explícitas en la tabla 2.

Tabla 2. Características que deben tener las revistas para solicitar su ingreso al Índice Bibliográfico Nacional (Publindex)

1.	Contar con el ISSN.
----	---------------------

2.	Tener comité editorial y contar con un editor responsable de la publicación.
----	--

3.	Tener una periodicidad declarada y respetada.
----	---

4.	Tener como función esencial la publicación de resultados de investigación.
----	--

5.	Los artículos deben ser sometidos a evaluación por árbitros especializados en el campo cubierto por la revista. El proceso de arbitraje de los documentos debe ser presentado explícitamente en las orientaciones para los autores.
----	---

6.	Tener una apertura a las comunidades especializadas en el campo de la ciencia y la tecnología cubierto por la revista.
----	--

Requisitos básicos para que una revista sea clasificable	
---	--

1.	Cumplimiento con las características de las revistas científicas.
----	---

2.	Cumplimiento del Depósito Legal para las revistas en papel.
----	---

3.	Aceptación por parte del editor de las condiciones para la clasificación y del proceso para realizar la clasificación de las revistas.
----	--

4.	Aceptar enviar la información sobre los nuevos fascículos que se vayan publicando..
----	---

5.	Enviar la información utilizando los medios que se han dispuesto para tal fin.
----	--

6.	Responsabilizarse de la veracidad de la información suministrada. Colciencias se reserva, por su parte, el derecho de verificar cualquier información suministrada y exigir soportes sobre la misma cuando lo considere necesario.
----	--

Fuente: elaboración propia con datos de Colciencias, (2010).

Características de las revistas indexadas en la actualidad

Hoy solo existen en Colombia dos revistas especializadas en el área contable que se encuentran indexadas por Colciencias, se trata de Cuadernos de Contabilidad editada por el Departamento de Contaduría Pública de la Pontificia Universidad Javeriana y la revista *Lúmina*, del programa de Contaduría Pública de la Universidad de Manizales.

Cuadernos de Contabilidad es una publicación creada en el año de 1995 por profesores interesados en el tema de investigación y motivados por el futuro desarrollo de la profesión de la Contaduría Pública y está dirigida a estudiantes, docentes, investigadores y profesionales de las ciencias contables. La revista se divulga semestralmente y contiene diversidad de contenido referente al área contable. Es la publicación que ha alcanzado la calificación más alta entre las revistas contables (se encuentra en la categoría A2). A la fecha han sido publicados 36 números. Recientemente el tema central de sus publicaciones han sido los cambios de regulación contable en el marco de la globalización e internacionalización de las normas o estándares de contabilidad financiera y cuenta con una página web de acceso libre para la consulta y lectura de los artículos publicados <http://cuadernosdecontabilidad.javeriana.edu.co/> (Pontificia Universidad Javeriana. Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas. Departamento de Ciencias Contables, 2013).

La revista *Lúmina* (Revista Latinoamericana de pensamiento, teoría e investigación contable de la Universidad de Manizales) fue la primera publicación en el área de las ciencias contables en obtener la indexación (2003) y se ha mantenido en la categoría C del Pubindex. Es una publicación científico-tecnológica de carácter anual y según su política editorial está:

orientada a promover y difundir en Colombia y América Latina los desarrollos de la investigación contable y las reflexiones académicas de disciplinas relacionadas, con la finalidad explícita de contribuir a la construcción de pensamiento contable. (*Lúmina*, 2012).

Algunas de las revistas del área contable no indexadas

Revista Activos

La revista *Activos* de la Facultad de Contaduría Pública de la Universidad Santo Tomás surgió a finales de los años noventa (1999) como una iniciativa para divulgar reflexiones sobre los principales problemas que enfrentaba el ejercicio contable y para ser un espacio de difusión de la construcción académica de los profesores de la Facultad. Con el tiempo, la revista fue mejorando su calidad editorial y desarrolló un énfasis especial en tres temas fundamentales: Responsabilidad social empresarial, análisis de la gestión y la contabilidad ambiental, y la educación y formación contable. Tiene una estructura de secciones, las cuales buscan servir como guía para los lectores en términos de que estos encuentren con mayor facilidad sus temas de interés² (Universidad Santo Tomás. *Revista Activos*, 2010).

La revista se caracteriza también porque académicos internacionales participan en la realización de esta publicación, además de que presenta diversidad de enfoques frente a la disciplina contable.

Revista Visión Contable

La revista *Visión Contable* de la Universidad Autónoma Latinoamericana está enfocada en los temas de tributación y formación del contador. Los principales autores de los documentos publicados en esta revista son docentes y estudiantes de la Facultad de Contaduría Pública, especialmente

2 Las secciones de la revista según su política editorial son: 1. Coyuntura. Reúne documentos clave para la promulgación de debates actuales en el tema de la contabilidad nacional e internacional; 2. Investigación. Abarca trabajos resultado de un proceso de introspección investigativa; 3. Tema central. Surge a raíz de una gran inclinación académica y profesional, además el tema central es base para las próximas ediciones y 4. Espacio Técnico, en esta parte se encuentran aportes a la parte práctica o técnica contable.

los pertenecientes al semillero de investigación y los estudiantes de maestría. La periodicidad de la revista es anual (Universidad Autónoma Latinoamericana. Revista Visión Contable, s. f.).

Por lo general, los artículos publicados en esta revista contienen un bajo nivel de referenciación bibliográfica y se evidencia la falta de objetividad e imparcialidad en algunos manejos de la revista debido a que la mayoría de los autores tienen vínculos con la universidad editora (Macías Cardona, 2012).

Revista ASFACOP y Revista Colombiana de Contabilidad

La Revista ASFACOP y la Revista Colombiana de Contabilidad son publicaciones de la Asociación Colombiana de Facultades de Contaduría Pública (ASFACOP). La primera surgió en 1996 y tenía hasta el año 2007 una periodicidad bianual, desde este año cambió su periodicidad a semestral. En 2009, y hasta 2012, su periodicidad fue anual. En 2012 se publicó semestralmente y en 2013 desaparece debido a la irregularidad en sus tiempos de edición y cambia su nombre a Revista Colombiana de Contabilidad. La Revista ASFACOP publicó 14 números en un periodo de 15 años, mientras que la Revista Colombiana de Contabilidad llegó a su número 3 y actualmente está en proceso de ser postulada para su indexación en Colciencias (ASFACOP, 2012 Macías Cardona, 2012).

Colombian Accounting Journal

Colombian Accounting Journal de la Universidad de Medellín, es una publicación de periodicidad anual cuya orientación principal es la divulgación de documentos sobre contabilidad financiera. La idea principal de la revista es que todos los artículos se publiquen en inglés y está volcada a tener una alta participación de autores extranjeros. Esta publicación adolece de estabilidad en su periodicidad, requiere formalizar su presencia en las bases de datos latinoamericanas y aumentar la participación de la literatura nacional como fuente de la discusión colectiva (Macías Cardona, 2012).

Revista Apuntes Contables de la Universidad Externado de Colombia

Esta publicación cuenta hasta el momento con 16 ediciones, en ella participan estudiantes, docentes y personas externas a la universidad reconocidas en el medio contable. Si bien el tema principal de la revista es la publicación de documentos relacionados con contabilidad contiene un alto nivel de artículos relacionados con otras áreas del conocimiento.

Revista Contaduría Pública de la Universidad de Antioquia

Esta publicación puede considerarse como la decana de las revistas especializadas en contabilidad en Colombia, comenzó a publicarse en 1982 y a la fecha cuenta con 62 números publicados, tiene una circulación de dos números anuales. Según su política editorial “el objetivo de la revista es publicar artículos derivados de procesos de investigación con contenido analítico, crítico frente a las problemáticas propias de la disciplina y profesión contable y ciencias afines (Universidad de Antioquia. Departamento de Ciencias Contables de la Facultad de Ciencias Económicas, s. f.).

Los autores de esta revista son estudiantes, docentes y personas reconocidas en los ámbitos nacional e internacional, es por esto que cuenta con el reconocimiento de ser una de las más importantes de América Latina y por supuesto, la de mayor trayectoria en Colombia. A pesar de ello no se encuentra indexada por los problemas de continuidad en sus publicaciones.

Revista Internacional Legis de Contabilidad y Auditoría

Esta revista tiene la particularidad de ser la única en Colombia que tiene un perfil de revista científica que no pertenece a una institución universitaria. La publicación circula trimestralmente y su contenido ofrece estudios de investigación (ponencias, ensayos, entrevistas) con un énfasis en el análisis e interpretación de elementos técnicos de la contabilidad y la norma contable local y mundial.

La revista se divide en cuatro secciones:

Panorama: aquí escriben especialistas en los acontecimientos más relevantes ocurridos en el escenario de la contaduría pública y la contabilidad acontecidos en el periodo de publicación de la revista (básicamente un análisis de coyuntura), en este sentido Santos (2012, p. 45) indica que “los editoriales y panoramas, además de los diferentes artículos, han permitido conocer la opinión de la revista y de reconocidos invitados nacionales y extranjeros sobre temas de coyuntura y discusiones en los campos de la profesión y la disciplina”.

Artículos: en esta sección se agrupan los artículos de divulgación, investigación y de reflexión analítica sobre las diferentes áreas temáticas de la contabilidad.

Obras y autores: se ubican reseñas de libros de interés sobre diversas temáticas contables.

Web contable: referencia sitios web de organismos o entidades nacionales o internacionales de interés para la comunidad contable (Revista Internacional Legis de Contaduría y Auditoría, s. f.).

Aunque paradójicamente esta publicación no se encuentra listada en el Publindex de Colciencias si se encuentra indexada en la Base de Datos Clase y en el Directorio Latinoamericano Latindex que administra la Universidad Autónoma de México.

Estudio de caso: Revista Activos Universidad Santo Tomás

Metodología

El método del caso es una herramienta fundamental de investigación para analizar el despliegue de un caso de interés particular, en este sentido un

estudio sobre las condiciones de las revistas indexadas de contabilidad. Desde el planteamiento hasta los resultados que origina, el método está estrechamente vinculado con la teoría y los requerimientos que Colciencias delimita para las revistas científicas con el fin de reconocerlas en el marco del sistema de indexación (Yacuzzi, s. f.)

En este apartado se hace una introducción al método de caso, analizando las condiciones que posibilitan o no la indexación de la Revista Activos, con base en una entrevista realizada al editor de la misma (profesor Jairo Bautista). El planteamiento y los resultados están vinculados a la realidad de la Revista Activos, especialmente sobre el cumplimiento de las condiciones para la indexación y las necesidades institucionales para alcanzarla.

La entrevista consta de cinco preguntas que plantean en términos generales una indagación sobre los requerimientos de la indexación de revistas y las dificultades evidenciadas para que la Revista Activos no cumpla a la fecha con estos estándares.

1. ¿Cuáles son los requisitos para poder publicar en la revista?

JB. Son cuatro requisitos fundamentales: que sea un documento original, que tenga una estructura coherente en términos de redacción, sintaxis y ortografía, que tenga citas y referencias construidas de manera adecuada según el estándar APA, y que haga una exploración o aporte a la ciencia contable, o que desde otras disciplinas haga aportes a la contabilidad.

2. ¿Dado que el 83 % de los artículos son escritos por profesores y el 17 % por estudiantes que incidencia tiene eso para la indexación?

JB. Para el nuevo modelo de indexación y reconocimiento de revistas indexadas, el problema fundamental radica en la calidad del escrito, incluso si es profesor, dicha calidad se mide por la evaluación realizada por pares académicos bajo el sistema de “doble par ciego”. Incide de una manera importante que el autor haga parte de un

grupo de investigación reconocido por Colciencias, sin embargo, las nuevas condiciones que propone la entidad serán más exigentes, pues adoptará estándares de sistemas de indexación como SCOPUS en el cual se evalúa una cantidad de requerimientos más alta: nivel de formación de los autores (mínimo maestría), nivel de rotación y permanencia en otras revistas indexadas, visibilidad, etc.

3. ¿Es impedimento para la indexación la falta de referencias bibliográficas en los artículos?

JB. No solo es impedimento para la indexación. Un artículo que no tenga referencias bibliográficas no puede siquiera ser publicado por una revista que aspire a ser reconocida como revista científica.

4. ¿Qué aspectos de tipo administrativo afecta la indexación de la revista?

JB. El proceso de indexación es un procedimiento que permite que una publicación sea reconocida en el medio científico como difusora de artículos de calidad, esto implica que el proceso administrativo viabiliza esa calidad y requiere que haya personas especializadas en el tema, con equipos de trabajo estables, con tiempos adecuados para el desarrollo de la actividad editorial y con el respaldo de un sello editorial que garantice la calidad del proceso de revisión, estilo e impresión. Así que hay algunas variables que son internas de las revistas y otras que son institucionales, las cuales requieren de políticas claras por parte de la institución y de la revista en sí.

Afortunadamente la Universidad Santo Tomás le ha dado un vuelco enorme a este aspecto, pues ahora se cuentan con condiciones sumamente favorables para el desarrollo editorial de sus publicaciones: se viene reuniendo de manera periódica el comité particular de revistas científicas, se ha mejorado en calidad y cantidad el equipo editorial de la revista y de la editorial, y se está avanzando en la consolidación del sello editorial que respalde las publicaciones de la universidad.

5. ¿Qué otros impedimentos considera usted que existen para indexar la revista?

JB. El primero consiste en el bajo nivel de publicaciones existentes en el medio contable, actualmente en las revistas contables hay un alto nivel de canibalismo editorial, los pocos artículos que se producen se postulan a las revistas más reconocidas del medio (Lúmina y Cuadernos de Contabilidad), las que han hecho una inversión importante en recursos financieros y económicos para lograr dicho reconocimiento. Esto hace que en muchas ocasiones, las convocatorias sean poco efectivas o los artículos que se reciben sean producidos por la misma institución, lo cual impide la indexación de las ediciones. Aunado a ello falta muchísima producción por parte de los contadores profesionales y académicos, y una carencia de procesos investigativos, los cuáles aún son exiguos frente a las posibilidades y las necesidades.

Conclusión

En primer lugar se tiene que mejorar la calidad de los artículos publicados en las revistas contables los cuáles deben ser resultado de un proceso de investigación en el tema contable, esto es importante ya que uno de los requisitos para que se pueda indexar la revista es que su contenido sea de índole científico.

En segundo lugar es necesario que los documentos presentados cumplan con las normas APA que son para muchos son un dolor de cabeza por el tema de las citas porque se evidencia que aún hay vacíos en este aspecto, lo cual es grave debido porque de no citarse bien se caería en plagio por una cita mal referenciada.

En tercer lugar se requieren políticas claras dentro del proceso editorial de la revista para evitar problemas administrativos.

En cuarta medida uno de los impedimentos a tener en cuenta es que los artículos se postulan a las publicaciones más reconocidas dando como resultado que en revistas también importantes y que planean ser indexadas se quedan con artículos de menor calidad y consecuencia de esto es que de todas las revistas que hay de contabilidad, solo dos están indexadas y a esas dos es que los autores le apuntan a publicar su artículo impidiendo que la ciencia contable pueda mejorar su calidad en investigación.

Por último, se debe de contar con apoyo institucional para facilitar la publicación de cada revista, ayudaría también a promover la investigación y por ende se incrementaría la producción de artículos. Es importante evaluar y mejorar los problemas mencionados y que se relacionan más con una situación interna de cada revista con relación a sus autores para que más revistas de calidad puedan entrar a la categoría de indexación de Colciencias y así obtener cada vez más desarrollo y divulgación de la disciplina contable.

Referencias bibliográficas

- Colciencias. (2013). Indexación de revistas seriadas de Ciencia, Tecnología e Innovación colombianas. Recuperado de <http://www.usergioarboleda.edu.co/civilizar/Gu%C3%ADa-Servicio-Indexaci%C3%B3n-2013.pdf>
- _____. (2010). Servicio Permanente de Indexación de Revistas de Ciencia, Tecnología e Innovación Colombianas. Recuperado de <http://201.234.78.173:8084/publindex/docs/informacionCompleta.pdf>
- _____. (s. f.). ¿Qué es un grupo de investigación? Recuperado de <http://www.colciencias.gov.co/faq/que-es-un-grupo-de-investigaci-n>
- Cotrino, A. L. (2009). Revistas indexadas en contabilidad: primera aproximación en la búsqueda de su caracterización. *Tesis de grado*. Colombia: Pontificia Universidad Javeriana.
- ElEspectador. (2014). Estas son las carreras universitarias más solicitadas por las empresas en Colombia. Recuperado de <http://www.elespectador.com/noticias/actualidad/estas-son-carreras-universitarias-mas-solicitadas-empre-articulo-482544>
- Macías Cardona, H. (2012). Las revistas académicas como plataforma para la construcción de conocimiento contable. *Revista Investigación y Reflexión*. Colombia: Universidad Militar Nueva Granada.
- Pontificia Universidad Javeriana. Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas. Departamento de Ciencias Contables. (2013). *Cuadernos de Contabilidad N. 36*. Número especial. (R. D. Gabriel, Ed.) Recuperado de http://www.javeriana.edu.co/fcea/cuadernos_contab/vol14_n_36/vol14_36_Editorial.pdf
- Pyle, W., White, J. (s. f.). Diferencia entre teneduría de libros y contaduría pública. Recuperado de <http://187.174.253.10/Biblionetica/diccionario/registro/diferencias.htm>
- Revista Internacional Legis de Contabilidad y Auditoría*. (s. f.). Recuperado de http://www.revistaslegis.com/BancoRevista/R/revista_internacional_legis_de_contabilidad_y_auditoria/revista_internacional_legis_de_contabilidad_y_auditoria.asp
- Santos, G. (2012). Aproximaciones a un análisis bibliométrico de la Revista Internacional Legis de Contabilidad y Auditoría 2000-2012. *Revista Internacional de Contabilidad y Auditoría N.50*, 183-226.

- Universidad Autónoma Latinoamericana. (s. f.). *Visión Contable*. Recuperado de <http://www.unaula.edu.co/programas/pregrado/contaduria/visioncont>
- Universidad de Antioquia. Departamento de Ciencias Contables de la Facultad de Ciencias Económicas. (s. f.). *Revista de Contaduría Pública*. Recuperado de: <http://www.udea.edu.co/portal/page/portal/SedesDependencias/CienciasEconomicas/EPublicacionesMedios/RevistaDeCo>
- Universidad de Manizales. Facultad de Contaduría pública. (2012). *Lúmina* Recuperado de http://www.utadeo.edu.co/files/collections/documents/field_attached_file/lumina_13.pdf?width=740&height=780&inline=true
- Universidad Santo Tomás. Facultad Contaduría Pública. (2010). *Revista Activos*. Recuperado de: <http://contaduria.usta.edu.co/index.php/nuestra-facultad/2011-09-06-21-25-54/resvista->
- Valero, G., y Patiño, R. (2012). Los grupos de investigación contable reconocidos por Colciencias. *Cuadernos de Contabilidad*, número 32, pagina175- 177.
- Yacuzzi, E. (s. f.). El estudio de caso como metodología de investigación: teoría, mecanismos causales, validación . Recuperado de <http://www.ucema.edu.ar/publicaciones/download/documentos/296.pdf>